## 16ème DIMANCHE DU TEMPS ORDINAIRE

23 juillet 2023 - Année A

Chers frères et sœurs,

Les évangiles des 13<sup>ème</sup> et 14<sup>ème</sup> dimanches de notre actuel Temps Liturgique nous avaient fait contempler le jugement dernier.

Ce jour de la fin du monde où comme nous l'avions rappelé avec cette citation du Saint Curé d'Ars, en présence de tout l'univers, toutes nos actions, bonnes ou mauvaises, seront manifestées aux yeux de tout le monde...

Citation que nous avions complétée avec l'aide de St Thomas d'Aquin et du Cardinal Journet qui affirmait :

Ceux qui ont beaucoup péché n'auront pas à rougir de leurs fautes. Ce n'est pas qu'ils ne les désavoueront pas, mais ils les verront effacées dans la splendeur de la miséricorde de Dieu, et de cette miséricorde, ils seront bouleversés ... les uns et les autres verront dans leur âme et dans celle des autres les mêmes miséricordes, en sorte que ce ne sera qu'action de grâce infinie!

Aujourd'hui, avec cette parabole du bon grain et de l'ivraie, Notre Seigneur revient sur ce jour qu'il compare à celui de la moisson.

Il insiste à nouveau sur le fait qu'hélas certains seront jetés dans la fournaise de l'enfer mais aussi sur le fait que d'autres, les justes, resplendiront comme le soleil dans le royaume de leur Père...

Puissions-nous tous, par la Miséricorde de Dieu à laquelle nous croyons et à laquelle nous recourrons, être de ces derniers!

Je ne reviendrais pas sur l'enjeu en cours et la grave responsabilité qui nous incombe de nos actes ...

Par contre, permettez-moi, en ce Dimanche, que nous nous arrêtions sur une précision apportée par notre Seigneur lorsqu'il prononça cette parabole, à savoir que les moissonneurs ce seront **les anges**.

Si notre Seigneur a pris soin d'expliquer cela, ce n'est pas pour planter un décor Hollywoodien en cartonpâte avec des angelots plus ou moins joufflus pour accentuer l'esprit de fête de l'entrée des justes au paradis ou au contraire pour dépeindre une escorte terrifiante de démons accompagnant satan dans sa funeste tâche arrachant les âmes gémissantes, pleurant et grinçant des dents, histoire de nous faire encore plus peur pour ce *dies irae!* 

Non, c'est parce que c'est un fait que les anges seront bien présents et agissants ce jour-là.

Comme l'expliquent les théologiens, s'ils assisteront et participeront au jugement dernier, c'est parce qu'ils sont témoins et souvent acteurs de nos luttes terrestres.

Ainsi, avec notre Seigneur, ils seront nos avocats auprès du Père et ce d'autant plus que nous aurons eu recours à eux et nous serons appuyés sur eux!

C'est pourquoi il est important de souvent recourir à eux, de les compromettre pour ce jour, si je puis dire !!!

Nous connaissons ces représentations de l'âme pesée par St Michel tenant une balance...

Puisque ce sont les vacances permettez-moi cette petite disgression avec une histoire... le St Curé d'Ars aimait beaucoup parsemer ses homélies d'histoire... sans nullement prétendre évidemment l'égaler, en voici cependant une :

Dans un livre du XIème siècle intitulé « Pesée des âmes. A propos de la mort de l'empereur saint Henri II », il est rapporté l'histoire d'un moine copiste appliqué, mais coupable de nombreux péchés... aussi au moment de son jugement particulier, à chaque fois que les diables mentionnaient une de ses mauvaises actions, les anges détachaient une lettre d'un énorme manuscrit qu'il avait copié et la produisaient à décharge, en compensation de la faute commise.

Finalement, les anges l'emportèrent d'extrême justesse, grâce à une seule lettre ! ¹ Une partie de scrabble céleste destinée à soutenir le zèle des moines copistes...

Le Fils de l'homme enverra ses anges, et ils enlèveront de son Royaume toutes les causes de chute et ceux qui font le mal; ils les jetteront dans la fournaise : là, il y aura des pleurs et des grincements de dents. Alors les justes resplendiront comme le soleil dans le royaume de leur Père. Celui qui a des oreilles, qu'il entende!

St Cyrille de Jérusalem a donné une description de ce jour qui doit nous donner envie d'être du bon côté : *Tu vois, ô homme, devant quelle foule de témoins tu entreras en jugement. Toute la race des hommes sera présente.* [...]

Évoque dans ton esprit tous ceux qui ont existé depuis Adam jusqu'au jour présent. [Ce Père de l'Église était du 4ème siècle... le nombre d'hommes a bien augmenté depuis !!!] c'est une foule immense, précisa-t-il.

Or elle est encore petite, car les anges sont plus nombreux. Ils sont les 99 brebis, tandis que l'humanité n'en représente qu'une. [...] Il est écrit en effet dans le livre du prophète Daniel<sup>2</sup> que ses serviteurs sont mille fois mille, non que ce nombre définisse leur multitude, mais parce que le prophète n'en a pu exprimer un plus grand.<sup>3</sup>

Ainsi au jugement dernier, ce ne sont pas seulement devant tous les hommes, mais aussi devant tous les anges infiniment plus nombreux que *toutes nos actions, bonnes ou mauvaises, seront manifestées!*Rien à voir avec l'Olympia, Le Zénith ou la Défense Aréna!!!

<sup>1</sup> In Revue Mabillon, janvier 1995, ed Brepols ; article de Jérôme Baschet Jugement de l'âme, Jugement dernier : contradiction, complémentarité, chevauchement ?

<sup>2</sup> Dn VII, 10

<sup>&</sup>lt;sup>3</sup> In <u>Catéchisme des Anges</u>, Editions Ste Madeleine, Le Barroux, 2007. p° 193.

St Hilaire, évêque de Poitiers, affirma 4: « Les âmes une fois établies dans la béatitude éternelle, les anges sont libérés des grands travaux de leurs ministères, alors dans la joie et la paix, ils peuvent célébrer leur Dieu dans le bienheureux royaume de l'éternité. »

Puissent nos anges être en grande joie parce que nous les aurons de fait bien travailler pour nous aider à faire le bien sans cesse !

On rapporte cette apparition au IIème siècle des Ste Félicité et Perpétue que nous prions dans le canon romain à un des autres martyrs avant qu'il ne meure à son tour, un dénommé Saturninus : nous avons supporté le martyre, lui dirent-elles, et nous sommes sorties de la chair : 4 anges ont commencé à nous porter vers l'Orient, leurs mains ne touchaient pas nos corps. Nous arrivâmes alors dans un lieu vaste qui ressemblait à un verger, avec des rosiers et toutes sortes de fleurs. Là nous attendaient 4 anges plus éclatants que les premiers. Dès qu'ils nous virent ils nous saluèrent et dirent aux autres anges : 'les voilà, les voilà', avec admiration.<sup>5</sup>

Nous avions vu il y a 2 dimanches que Dieu est joie...

Le Ciel est joie ! que cela doit nous le faire désirer !

Agissons ici-bas de façon à ne pas priver de cette joie de la fin des temps les anges, en particulier celle de notre ange gardien, mais aussi de St Michel à qui nous sommes consacrés...

Oui ce futur jour de grande joie doit nous stimuler à ne pas faire le mal et à devenir des justes pour resplendir dans le Royaume du Père avec les anges et chanter la Gloire de l'Agneau!

Comme l'explique le catéchisme des anges rédigé par les bénédictins du Barroux<sup>6</sup>, *après le jugement, restera la grande panégyrie des élus autour de l'Agneau (littéralement cercle de l'assemblée totale).* 

L'action de grâce qui montera alors vers la Sainte Trinité se doublera de la reconnaissance des hommes envers leurs anges tutélaires qui dévoileront la longue suite des prévenances dont leurs protégés auront bénéficié.

Ce jour-là, le ministère des anges trouvera son couronnement et sa récompense : après avoir préparé les voies du salut, promulgué la loi d'Israël, secouru et guidé les nations païennes égarées dans les ténèbres, chanté l'avènement du Messie, illuminé les âmes saintes, secondé les martyrs dans leurs supplications et assisté les chrétiens dans leur agonie, nous les verrons triomphants au jugement final puis escorter l'Église des derniers temps pour la conduire comme une épouse sans tâche auprès de l'Époux en vue des noces éternelles.

Alors que nous approchons peu à peu du 15 août, voici ce qu'on peut lire au livre 4ème des Révélations de Ste Gertrude 7 :

<sup>&</sup>lt;sup>4</sup> In: P. Jean Danielou: Les Anges et leur Mission d'après les Pères de l'Eglise. Chap X. Les Anges et la Parousie.

<sup>&</sup>lt;sup>5</sup> In <u>Catéchisme des Anges</u>, op. cit p° 139

<sup>6</sup> Op. Cit p° 195.

<sup>7</sup> In Conférences sur les litanies de la Très Sainte Vierge par le P. Justin de Mieckow. 1868.

Ravie en Dieu, elle voyait les Anges se tenir avec respect devant la Reine du Ciel. Ils amenaient auprès d'elle ceux qui s'étaient préparés à la fête de l'Assomption et les défendaient des embûches des esprits mauvais.

Après avoir ainsi raconté sa vision, cette sainte cistercienne du XIVème siècle ajouta : « Sur un signe de la Mère de Dieu, une multitude d'Anges accourt de toute part et protège tous ceux qui invoquent cette glorieuse Vierge. »

Très sainte vierge Marie, faites souvent ce signe sur nous, maintenant et à l'heure de notre mort, afin qu'avec les anges et tous les saints nous puissions éternellement chanter la Miséricorde de Dieu et ses merveilles qu'Il fait pour nous, lui le Créateur de l'univers visible et invisible. Amen !

## 16ème DIMANCHE DU TEMPS ORDINAIRE

23/07/2023 - année A

Prions pour l'Église, notre Saint Père le Pape François, les évêques, les prêtres et les diacres.

Supplions le Seigneur de les aider par leur ministère à préparer les membres de son l'Église pour le jour où elle sera conduite vers Lui, escortée des anges, comme une épouse sans tâche en vue des noces éternelles.

Prions pour tous les jeunes qui vont participer aux Journées Mondiales de la Jeunesse à Lisbonne, en particulier pour ceux de notre diocèse qui y partent ce mardi.

Demandons au Seigneur que le bon grain qu'il a prévu de semer en leur cœur puisse porter de nombreux fruits de sainteté pour sa Gloire, la beauté de l'Église et le salut du monde.

Prions pour tous ceux qui souffrent.

Supplions le Seigneur de les aider à lui rester fidèles pour que l'ivraie du désespoir n'étouffe pas la valeur rédemptrice de leur souffrance.

Tout comme il fut lui-même secouru par les anges à Gethsémani, demandons-lui d'aider nos frères à découvrir leurs présences aidantes et réconfortantes dans les épreuves.

Prions enfin le Seigneur les uns pour les autres et pour notre paroisse.

Demandons au Seigneur de nous aider à mener une vie telle qu'elle puisse faire la joie des anges et la sienne au Jour où Il viendra juger le monde et où *les justes resplendiront comme le soleil dans le royaume de leur Père*.